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没有书面官宣，没有教练席上座位的调整，就连现场主持人的介
绍都是"上海男篮主教练马诺斯"，但改变已经在此时悄然发生。 在对
阵广州男篮的比赛中，镜头不止一次地捕捉到大鲨鱼的临场指挥任务
已经给到了领队、中方教练组组长刘炜的手中，面对复赛三连败的不
利局面，换帅成为了球队走出困境的唯一方案。
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本版撰稿 特派记者 薛思佳 发自青岛

一场时隔159天的胜利，在击败

广州男篮收获CBA复赛首胜之后，

大鲨鱼的将士们脸上终于浮现出了

久违的笑容，而此时替补席上的刘炜

依然是一脸从容和淡定，仅仅在不到

24个小时之前，他从代理主教练马诺

斯手中接过了临场指挥的任务。

从领队，到中方教练组组长，再

到行使主教练权力， 不到一个赛季

的时间，刘炜完成了“三级跳”，而他

带来的变化也显而易见， 不仅在首

发阵容派上了年轻小将黄旭， 并且

增加了人员轮换的频次，“他给我们

带来的一些战术思路确实比较新

颖，很符合现代篮球的思路，确实让

我们挺惊讶的。 ”从球队内部的反馈

来说， 对刘炜执教的初印象还算不

错， 而他曾经的队友李根更是直言

不讳地表示可以给他的执教首秀打

上满分，“打100分，能在一天的时间

内让球队从三连败到获得一场胜

利，结果是最好的证明。 至于过程，

大家都看在眼里。 ”

从口袋里摸出一张纸条 ，看了

看上面的内容，然后塞进自己的口

袋，刘炜似乎还在逐渐适应主教练

的身份。 没有人知道上面写了怎样

的 “灵丹妙药 ”，但比赛自始至终 ，

这张纸条都未曾离开过刘炜的手

上。 与一些教练喜欢站在场边指挥

不同，刘炜大部分时间都坐在自己

的位置上观察场上的局势，偶尔会

提醒球员注意攻防两端的细节，用

人方面他也体现出了自己的独到

之处。

在对阵北京男篮的比赛中 ，他

在最后一节不断地通过进攻换上李

根 ，防守换上张春军的策略 ，一度

将比分迫近至个位数，即使最后输

掉了比赛，他依旧不忘鼓励所有的

队员 ，“刘炜确实给我们在精神层

面提供了很多的帮助和鼓励。 ”出

席新闻发布会的马诺斯赛后主动提

到了刘炜对球队的帮助，而他的这

种用人恰巧体现了他对每个球员特

点的了解和熟悉 ，“刘炜非常了解

每个人的技术特点，会根据大家的

特点进行一些相对个性化的布

置。 ”

球员时期的刘炜曾多次凭借着

一己之力帮助大鲨鱼从困境中走

出，但这一次作为主教练，想要在短

时间内让球队完成脱胎换骨， 难度

显而易见， 相较于技战术层面上的

改变， 他的到来或许更能从精神层

面成为上海男篮的一针 “强心剂”，

而在CBA联赛摸爬滚打多年的他显

然也更加了解和球员的相处之道，

解决一些球队内部存在的问题，“因

为刘炜在打球的时候就是一个很愿

意跟大家沟通的组织后卫。 现在当

教练了，看到的问题更不一样了，跟

大家说的也更多， 我觉得这个挺好

的。 这是一个新的开始，我希望我们

能从赢下广州开始， 重新振奋起来

面对接下去的比赛。 ”

球员都给刘炜打满分

在之前接受采访时，刘炜曾坦言
自己就像是一个"海绵宝宝"，不断地
在领队位置上吸取一些养分，并且将
自己喻为“政委”，而主教练更像是“司
令”，“在执教上，我还是个小学生，还
有很多东西要学习。无论是管理还是
训练，都是学无止境的，我现在还是充
电阶段。”
据了解，官方层面担任代理主教

练一职的马诺斯将重新回归到助理教
练的岗位，协助球队在防守方面的调
教，“在季后赛机会越来越渺茫的情况
下，管理层决定为了球队的未来，争取
培养更多的年轻球员和教练，所以也
是进行了一些调整，但总的来说我们
还是一个团队和集体，大家都在为这
支球队尽自己的一份力量。”

或许是因为太过投入的关系，尚
未正式成为上海男篮主教练的刘炜
在比赛中出现了自己叫暂停的情况，
而根据CBA公司的规定，暂停只有主
教练可以请求，因此他也遭到了技术
代表的警告。在此之后，上海男篮的

每次暂停都由刘炜示意身旁的马诺
斯帮忙进行请求，而他自己则是拿起
了战术板走到球员的中间。据了解，
因为暂时还没有拿到教练证，所以刘
炜正式成为上海男篮主教练或许还
要等上些许时日。
在输给北京男篮之后，上海男篮

复赛第一阶段还剩下最后三场比赛，
对手分别是新疆、青岛和广州。值得一
提的是，在对阵北京男篮的比赛中，
后卫罗旭东在一次防守中不慎与队
友张春军发生碰撞，被担架直接抬出
场外，球队也随即将他送到医院进行
检查，最终确诊为股骨髁急性挫伤，
核磁共振显示有骨水肿，需要通过支
架固定4到6周的时间，这也基本意味
着他这个赛季宣告报销，这对于上海
男篮来说可谓是屋漏偏逢连夜雨，同
样给教练组的用人提出了一定的挑
战，“我希望罗旭东的受伤是我们本赛
季出现的最后一个伤病，因为在赛会
制的高强度比赛中，我们需要更多的
球员来进行轮转。”

“无证上岗”未得官宣
进行帅位调整的， 除了上海男

篮之外， 还有同样处于水深火热之

中的辽宁男篮。 在输给全华班迎战

的浙江稠州之后， 辽宁男篮官方宣

布原主教练郭士强向俱乐部提出辞

职， 并经研究决定任命杨鸣为辽宁

本钢队的教练组组长， 行使主教练

权力。 由于杨鸣目前人在沈阳，需要

一段时间经过一系列防疫检测方能

到达青岛赛区与辽篮会合，因此，俱

乐部决定由外籍助理教练马丁内斯

暂时主持球队的教练组工作。

尽管在官方公告中并没有提到

郭士强请辞的缘由，但所有人都知道

辽宁男篮复赛战绩不佳的原因成为

了他离开的导火索。在以全华班阵容

首战不敌北京之后，辽宁男篮随即启

用了外援梅奥，但依旧爆冷输给了广

州， 尽管通过一场逆转战胜了上海

队，稍微缓和了一些局势，但输给浙

江稠州的比赛彻底成为了压垮郭士

强和辽宁男篮的最后一根稻草。

实际上， 郭士强的离任并非让

人始料未及。 在对阵浙江稠州第三

节的一次暂停中， 一向以温和形象

示人的郭士强直接向队员们表达了

自己的不满， 并且将手中的战术板

罕见地直接摔到了替补席， 同时摔

掉的还有自己的“饭碗”，“我们输球

不是技术方面的问题， 是球员们的

斗志不高。 ”值得一提的是，在输掉

比赛中， 辽宁男篮总经理李洪庆的

一条似乎若有所指的朋友圈成为了

社交媒体上热议的焦点，“一点看不

出人家是打完背靠背的球……把精

力多用在你们喜爱并已经为之付出

的篮球！ ”

从被看好的联赛佼佼者， 到如

今归于平庸的中游球队， 如今辽宁

男篮已然不是那支“第四节惹不起”

的球队， 而他们的问题显然不是引

进梅奥或者是换帅就能够得到解决

的。 不可否认的是，CBA复赛之后，

辽宁男篮的一众国手除了韩德君之

外，包括郭艾伦、赵继伟、刘志轩等

人都没有达到自己应有的一个水平

和状态，与此同时，辽宁男篮备受诟

病的内线厚度和板凳深度又在赛会

制比赛中成为了致命的弱点， 青黄

不接的人员构成或许才是导致这支

冠军球队在短短两年之内就走向没

落的原因， 而重建似乎成为了这支

辽宁男篮当下唯一的选择。

“受任于败军之际，奉命于危难

之间”， 作为辽宁男篮的副总经理，

杨鸣在本赛季转型之后， 主要负责

俱乐部商务开发、 品牌推广和青训

工作， 而如今他身上的压力可想而

知。 作为辽宁男篮历史上的功勋队

长， 杨鸣的上任或许能够在短时间

内让辽宁男篮有所反弹， 但想要给

这支球队带来质变， 几乎就是天方

夜谭。
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